
“集善如新儿童蜜儿餐”项目

“受饥儿滋养计划”是如新集团推出的一个全球性项目，旨在

为全球贫困地区儿童提供营养丰富的蜜儿餐。蜜儿餐是一种经过科学

配方，专门针对营养不良儿童营养需要而制成富含营养成份的食品。

至今，如新集团与世界儿童基金会合作，在全球一共捐出了 6.5 亿份

蜜儿餐，其中有超过 7200 万份用于帮助中国儿童的健康成长。

2010 年在世界儿童基金会的推动和帮助下，中国残疾人福利基

金会（以下简称“中国残基会”）和如新集团达成合作，共同开展“集

善如新儿童蜜儿餐”项目，将营养丰富的蜜儿餐发放给我国的残疾儿

童。

“集善如新儿童蜜儿餐”项目实施以来，在如新集团、世界儿童

基金会的大力支持下，在各地方基金会的高度配合下取得了显著的成

绩。十年来，我们在全国 27个省、自治区、直辖市、计划单列市区

实施蜜儿餐发放工作，累计达 2700 余万份，价值近 2 亿元人民币的

蜜儿餐发放给特教学校、康复中心、残疾儿童家庭，10 余万名残疾

儿童通过食用蜜儿餐增强身体体质，提高免疫能力。

“集善如新儿童蜜儿餐”项目自实施以来，中国残基会理事会高

度重视。因为蜜儿餐是给残疾儿童吃的食品，在项目实施过程中一定

要把食品安全问题放在重中之重的第一位。一是，共同成立了项目管

理委员会和项目办公室，制定了《集善如新儿童蜜儿餐项目实施方案》，



并配套下发了蜜儿餐产品说明、残疾儿童体检表等程序操作性文件，

对项目实施的每一个流程都做出了明确的规定，提出了具体的要求，

确保项目高效有序的开展。二是，为了能够让项目稳步完善的发展，

如新集团、世界儿童基金会建议，每年组织召开“集善如新儿童蜜儿

餐”项目工作会议。通过工作会议交流经验、查找不足、解决项目执

行过程中普遍存在的问题和难点，大家共同商议，想办法，采取行之

有效的解决办法，为大家捋顺项目执行程序并制定相应的方案。

例如：在前几年的工作会上，关于蜜儿餐的营养成份进行了讨论，

并组织各地方基金会的同志参观了当时位于鸡西市的蜜儿餐生产工

厂和现在的无锡工厂，从蜜儿餐原材料的选取到生产制作的每一个环

节都让每个项目执行单位的同志亲身参与实践操作，对蜜儿餐的生产

程序、营养配方有了直观的认识；

例如：关于蜜儿餐是否属于清真食品，我们进行了专门的说明和

讨论，消除了个别地区的疑虑；

例如：关于蜜儿餐原有配方及口感是否适应中国儿童的体质吸收，

及口感是否适应中国的饮食文化。我们与如新集团进行了探讨，并邀

请美国的营养专家专门试配、调整出更加适合中国儿童口味的营养食

品。

通过执行年度工作会机制能够行之有效的将工作中遇到的难点

和有疑问的问题及时反映，及时解决，保证沟通渠道的畅通，信息对

等，使项目执行起来越来越完善。

在项目执行的地方，我们建立医学数据监督机制，对每个食用蜜



儿餐的孩子们食用前、食用后 3 个月、半年数据跟踪管理，家长、学

校和残疾人机构对食用蜜儿餐从认识到实践得到认可：

一是，食用蜜儿餐的残疾儿童体质有明显改善，不光是身高、体

重、骨骼发育等均有明显提高，肌力、肌张力等明显改善。

二是，残疾儿童的身体免疫功能有明显提升，感冒等生病次数明

显减少，厌食挑食情况得到改善。

三是，残疾儿童的智力状况有明显提高，学习成绩进步程度明显。

四是，残疾儿童的性格有所改善，自闭症孩子在吃了蜜儿餐后情

绪趋于稳定，语言次数增多等。

河南的魏文轩小朋友患有孤独症，每天奶奶放学接他回家后，用

蜜儿餐给小孙子煮稀饭，孩子特别喜欢吃，奶奶说孩子胃口大增，训

练中不抽筋了，力气也变大了。

宁夏康复中心的辉辉吃了“蜜儿餐”一年以来身体素质得到了明

显提高，感冒逐渐减少，康复训练也取得了显著进步。

福州市恒爱语训康复中心反映，蜜儿餐给孩子们提供了丰富的营

养，通过蜜儿餐中的五谷杂粮的口腔刺激，进行食物辅疗，在发音、

学习和生活自理方面的集中反映都有了明显的进步。



集善如新儿童蜜儿餐项目在人民大会堂启动

王乃坤理事长参加蜜儿餐活动



如新集团范家辉总裁参加蜜儿餐活动

世界儿童基金会林春雷总监参加蜜儿餐活动



如新集团郑重总裁与丽水残疾小朋友歌舞

蜜儿餐启运



蜜儿餐 2019 年度全国工作会

王乃坤理事长参观蜜儿餐工厂



蜜儿餐说明

各地为蜜儿餐研制精致美食



蜜儿餐创造爱的微笑



附录：

神奇的蜜儿餐让孩子拥有了蓝天

我是一名农村家庭特殊孩子的奶奶，家里条件有限，为了能让孩

子得到更好的康复训练，我们来到武汉启慧特教中心。全家的经济负

担全落到孩子爸妈肩上。

在康复期间，我们得知“武汉启慧特殊儿童教育中心”有一批美

国如新公司捐赠的“蜜儿餐”，其实一开始我也不太清楚这“蜜儿餐”

有什么作用，在校领导的讲解下我才了解到“蜜儿餐”主要是起到增

强孩子的体质和发展智力的作用，这让我心中又燃起了希望。

学校在发放蜜儿餐之前还带孩子去医院做了一个身体检查。回家

后，我也没有马上拿蜜儿餐完全代替主食，只是将其一小部分掺杂在

米饭里。虽然孩子无法很好地用语言表达自己的意思，但当他发现米

饭里有些与平时不太一样的食物时，他开始拒绝吃饭，在我百般劝导

下他终于尝试了一口，让我惊喜的是他竟然很快接受了这个新食物，

这一点是我没有想到的。

因此，第二天我就把他的主食换成了蜜儿餐，并用很多不同的方

法做给他吃，比如说在里面加入他平时爱吃的水果，他一下就全吃完

了，看见孩子的食欲这么好，我的心里别提多高兴了。同时也为我们

这个困难家庭节省了不少的生活费用。

食用了蜜儿餐三个月后，我明显发现孩子的脸色不像以前那样蜡



黄蜡黄的了，粉嘟嘟的小脸可招人喜欢了。在孩子食用蜜儿餐之前体

重是 30KG，身高是 91CM，现在孩子的体重是 34KG，身高是 95CM。在

这短短的三个月的时间里孩子的个头不但长高了，体质也变好了很多。

回老家时，村子里的人都说孩子的变化特别大，我心里充满了感激。

不仅如此，孩子在智力上也大大地提高了，在没有进入特教中心前，

孩子在智力方面与同龄儿童相比相差近 2 岁的距离，他连最基本的常

见生活物品都不认识，现如今他可以将基本常见的生活物品进行分辨，

偶尔还能说出这些物品的名称。

因为孩子的体质变好了，以前在运动课上都不敢让他进行的训练

项目现在也在慢慢加入康复训练中。这些不仅要感谢老师们的辛勤付

出，更要感激如新公司对我们孩子的帮助，如果不是你们无私的爱，

我们的孩子也不可能进步得如此之快。作为家长，我想说万分感谢，

也希望你们能继续帮助我们，帮助这群可爱的孩子们！谢谢你们！



蜜儿餐受助残疾儿童接受训练

蜜儿餐受助残疾儿童自主运动


